
综 合4 2018年1月16日 星期二

2017年12月14日，豫北第一场雪带
来的寒冷还未退去，河南汤阴县白营镇镇
政府里人气很旺。原来，白营镇“贯彻十九
大全民大学习——白营镇学习十九大知
识抢答赛（农民专场）”正在举行。

在贯彻落实党的十九大精神过程中，
汤阴县着力解决的一个问题就是：用什么
样的形式，既能有效率又能充分调动大家
学习的积极性。

汤阴县委书记宋庆林说，尽管村民的
生产生活方式日渐丰富，但大家闲下来都
是坐在麦场边聊聊家常，很多人宁愿待在

家里打麻将、玩扑克，也不愿出来走走。
“必须想办法把人心聚起来。”汤阴县

委班子认为，作为一个50万人口的农业大
县，要把党的十九大精神贯彻落实好，光靠
党员学习还不够，应该组织全民大学习。
他们推出了“农民夜校”，把群众、党员、干
部统一到一个平台上，大家共同学习。

除了白营镇举行的知识竞赛，汤阴县
还整合了农村现有的党员远程教育网络，
农家书屋、文化新兴资源共享点等农村文
化阵地和平台，通过“线上夜校”这种方式，
把党的十九大精神传达给每一位村民。

71岁的张桂祥老人是白营镇北陈王
村村民。他在农民夜校的学习笔记已经
有厚厚的3大本。“党的十九大的很多政
策跟农民有很大关系。”张桂祥说。

农民夜校的学习内容不仅包括党的

十九大精神、各项方针政策，还包括农业
技术等方面的知识。

“今年气温低，降水量小，所以要浇冬
灌水，促进自生根生长，提高小麦的耐寒
性和明年的产量……”汤阴县农业局农业
产业化办公室主任索好飞正在讲授农业
科技知识。小屋里除了授课声，只能听见

“学生”做笔记的沙沙声。
村民张星吉提问：“小麦冬灌是早点

好还是晚点好？”
“最好在大雪前后，夜里冻上白天化

开的时期最好。”索好飞答。
“以前冬季灌水时节总是把握不好，

冻死了不少麦苗，这次学习收获很大，确
实解决了我的实际问题。”张星吉说。

目前，汤阴县的298个行政村实现了
“村村有夜校”，共有12万余名党员、群众

参加了学习。通过学习，许多人的思想观
念发生了很大转变。

“以前结婚讲究‘万紫千红一片绿’，
现在村里倡导红白事一切从简，比起以往
省了不少钱。”汤阴县韩庄镇部落村村民
邢红艳的儿子去年结婚，婚礼只花了2万
多元。

白营镇北陈王村村委会后有面墙，被
村民们叫做“好人榜”，凡是干过好事的、
登记过的都会上这个榜。上一次榜可以
攒1个“好人分”。如今，做好事在汤阴县
已经蔚然成风。

如今，美丽乡村新风尚在汤阴县慢慢
开花结果。“农民夜校不是一个形式，而是
一个场所、一个平台。”宋庆林说，大家可
以在这里学习科学知识，也可以共同为汤
阴县未来的发展出谋划策。

河南汤阴县：

“农民夜校”聚人气
本报记者 夏先清 通讯员 王乐斌

本报北京1月15日讯 记者刘瑾报道：针对近日网
络曝光的“雪乡导游车上强售套票”事件，国家旅游局高度
重视，责成黑龙江省旅游委迅速调查核实，对涉事导游和
旅行社要依法严肃查处，绝不姑息。目前已初步查明，涉
事导游为商某某，涉事旅行社为哈尔滨康华国际旅行社有
限公司龙腾四海分公司。黑龙江省旅游委正按照法律程
序，进一步调查取证，一经核实，将依法依规严肃处罚。

国家旅游局已发出通知，要求各地旅游主管部门进
一步重视旅游市场监管工作，举一反三，加大旅游市场整
治力度，尤其要加强对冰雪旅游、森林旅游等旅游新业态
的监管，督促景区主管部门加强日常管理，严厉打击“不
合理低价游”、强迫消费和欺客宰客等各类侵害游客合法
权益的违法行为，切实履行起行业监管职责。

本报北京1月15日讯 记者佘颖报道：教育部15日
推出首批“国家精品在线开放课程”共490门，包括本科
教育课程468门、专科高等职业教育课程22门。其中以
北京大学、清华大学、武汉大学、哈尔滨工业大学、四川大
学等高水平大学为主建设的344门课程入选，占整个精
品在线开放课程的70%；院士、长江学者等名家名教授
领衔的课程340门入选，也占70%。

据教育部高等教育司司长吴岩介绍，目前中国的“慕
课”建设与应用呈现爆发式增长，有关高校和机构自主建
成10余个国内“慕课”平台，460余所高校建设的3200多
门“慕课”上线，600 多万人次大学生获得“慕课”学分，
5500万人次高校学生和社会学习者选修。“慕课”数量现
居世界第一。有200余门“慕课”登陆国际著名课程平台，

“清华汉语”等进入2016年国际著名课程平台前列。
据介绍，这 490 门精品“慕课”有 5 年的共享时期。

如果在5年期间，该课程不完善、不改进、不更新，则会被
取消“国家精品在线开放课程”资格。

本报北京1月15日讯 记者郭静原报道：中国气象
局今天发布《2016年中国温室气体公报》。随着卫星遥感
监测大气二氧化碳技术的逐步成熟，遥感监测显示：2016
年全球和中国陆地区域年平均大气二氧化碳浓度分别达
400.0±4.3ppm（百万分比浓度）和402.5±4.5ppm。

据了解，中国气象局目前有7个温室气体观测本底
站，分别为青海瓦里关、北京上甸子、浙江临安、黑龙江龙
凤山、湖北金沙、云南香格里拉和新疆阿克达拉，青海瓦里
关站是全球31个大气本底站之一。国家探测中心副主任
李昌兴表示，各站温室气体浓度与区域经济发展水平相
关。部分地区温室气体同期增长明显低于全球平均值。如
代表东北平原的龙凤山站增长2.1ppm，江汉平原的金沙
站增长约2.3ppm，西南地区的香格里拉站增长约3ppm。
地处长三角地区的浙江临安站也仅增长3.6ppm，且该区
域近5年浓度年增幅逐年降低，增幅减少约0.35ppm/年。

据悉，中国气象局将进一步加强温室气体相关的监
测和研究，进一步为我国应对气候变化、履行《巴黎协定》
提供支撑。综合新华社报道 经国务院批准，国

家海洋督察组14日、15日分别向江苏省
和辽宁省、广西壮族自治区反馈围填海专
项督察情况。

江苏：违规下放填海项目审批权

督查发现，江苏省存在国家有关围填
海管理制度、政策措施落实不到位，围填
海项目审批不规范、监管不到位，围填海
执法监管不规范、不到位，近岸海域污染
防治工作推进不力。

——违规下放填海项目审批权。经
江苏省政府同意，省海洋与渔业局发文违
反规定将试验区内10公顷以下填海项目
的审批权授权至南通市政府。2012年以
来，南通市政府依据该文件审批14宗用
海项目，涉及填海面积81.29公顷。

——海岸线保护与修复推进不力。
江苏省政府对连云港、盐城、南通市级海
洋功能区划批复要求各市海岸线整治修
复长度合计251.3公里，少于国务院批准
的省级海洋功能区划中提出的300公里
的目标。目前，江苏省仅完成海岸线整治
修复长度162.51公里，推进缓慢。

——不按照海域使用管理的规定办
理用海审批手续，对海域内用海项目直接
办理用地相关手续，存在两证并存现象。

——围填海存在大量闲置现象。江
苏省围填海项目填而不建、填而未用现象
比较突出。2012年至2017年，江苏省单
宗填海项目确权用海面积2328.05公顷，
建设项目实际使用面积 495.44 公顷，开
发利用率仅为21.28％。

——自然保护区监管不力。盐城市国
家级湿地珍禽自然保护区缓冲区范围内
2.4万公顷海域属禁止类生态红线区，禁止
一切形式的开发建设活动，但目前缓冲区
海域范围内有养殖用海9954.65公顷。

督察指出，围填海项目审批不规范、
监管不到位，个别项目化整为零、分散审
批。江苏盐城市射阳港区5万吨级通用码
头1＃、2＃堆场工程项目、连云港市赣榆港
区的4宗用海项目在设计、招投标、施工、验
收等阶段均作为整体项目进行，本应依法
报国务院审批，却在立项、审批时被拆分面
积近50公顷的项目由省政府审批。

督察指出，围填海执法监管不规范、
不到位，甚至存在乱作为的现象。未批先
建、边批边建现象普遍存在，共涉及 184
宗用海。其中，南通市107宗、连云港市
48宗、盐城市29宗。

督察同时指出，近岸海域污染防治工

作推进不力。江苏省陆源入海污染物占
海洋污染物总量的85％以上。陆源入海
污染源底数不清。

辽宁：未批先填问题突出

督查发现，辽宁省海洋生态保护和围
填海管控存在五大主要问题：国家有关围
填海管理法律法规、政策措施落实不力；
围填海项目审批不规范、监管不到位；未
批先填问题突出；围填海执法监管不力；
近岸海域陆源污染防治工作推进不力。

——围填海项目化整为零、分散审批
问题突出。一些依法应报国务院审批，却
被拆分为多个单宗面积不超过50公顷的
项目由省政府审批。2009年锦州市娘娘
宫临港产业区管理委员会成立公司，将
806公顷海域拆分为18个单宗不超过50
公顷用海的项目，同步申请审批，同步换
发土地证并全部纳入土地储备。

——沿海市县规划部门将32个填海
项目形成的土地变更用途，包括旅游基础
设施用海变更为城镇住宅用地、港口用海
变更为城镇住宅用地和工业用海变更为
商住用地等情形。

——围填海存在大量空置现象。已
核查的15150公顷区域建设用海规划内
填海造地中，空置土地面积9441公顷，空
置面积占已填面积的62％。

——未批先填问题突出。违法围填
海面积大，部分地区问题突出。2008 年
以来辽宁全省违法填海面积较大，大连、
锦州、盘锦尤为突出，占全省违法填海的
94％。2013 年之后，新出现的违法填海
面积明显减少，锦州、大连、盘锦仍占全省
违法填海的83％。

——行政处罚流于形式。2010年至
2015 年，大连原普湾新区管理委员会违
法实施围填海，海洋部门对其做出了罚款
3.14亿元的处罚决定，但罚款全由原普湾
新区财政局直接拨付。

督察指出，辽宁省对国家有关围填海
管理法律法规、政策措施落实不力。存在
地方性法规规定与国家有关政策法规不
一致的情况。

——保护优先理念落实不够。大连
斑海豹国家级自然保护区、鸭绿江口湿地
国家级自然保护区先后因工程建设而申
请调整。大规模填海造地永久改变海域
自然属性且破坏海岸线，实现国家要求的
自然岸线保有率目标面临的形势严峻。

——不按海域使用管理规定办理用
海审批手续，锦州、大连、盘锦和葫芦岛对
海域内用海项目直接办理用地相关手续，
面积共8091公顷。

——海域海岛整治修复部分项目实
施不到位。中央财政资金支持的海域海

岛整治修复项目中存在未取得海域、环评
手续建设构筑物的情况。

督察指出，辽宁省围填海执法监管不
力，近岸海域陆源污染防治不力。

—— 行 政 执 法 不 到 位 。 已 罚 款
248.3 亿元尚有 139.6 亿元未缴纳，也未
依法申请法院强制执行。白沙湾渔港有
限公司未经批准违法填海16公顷，2012
年至今仍未被查处。

——罚款收缴管理不规范。庄河市
海洋部门违反有关规定将12.8亿元罚款
存于单位非税收入财政过渡账户，未及时
上缴国库。

——近岸海域陆源污染防治工作推
进不力。辽宁省环保部门提供的211个
入海排污口中，有68个未严格履行法定
程序批准设置。

广西：执法监管存在薄弱环节

督察指出，广西部分地区围填海管控
和环境保护问题不容忽视，存在国家有关
围填海管理制度落实不到位、项目审批不
规范、执法监管存在薄弱环节和近岸海域
污染防治需加强等4大主要问题。

——临时用海审批不规范。将完全
改变海域属性的非透水构筑物或填海造
地作为临时用海审批。2012 年以来，广
西沿海三市共审批临时用海项目34宗，
甚至通过批准临时用海，使用海企业规避
执法监管。

——海域管理界限不清。部分海域
未按自治区政府批准的法定海岸线进行
管理，钦州市、防城港市分别印发通知，将
大风江和茅岭江河口海域划定为河道，按
照河流管理，海域管理缺位。

——海域海岸带整治修复力度不
足。2012 年以来，全区整治和修复受损
岸线长度约 100 公里，整治海域面积约
2000公顷，与自治区海洋功能区划提出
的到 2020 年整治岸线 360 公里、海域 3
万公顷的目标差距较大。

——填海造地存在大量空置现象。
广西沿海三市均存在填海成陆后长期没
有实际项目建设的情况，用海空置问题
突出。

——海洋自然保护区监管不力。北
海铁山港区 1—5 万吨级锚地、山口镇中
堂晟泰养殖基地等项目与合浦儒艮国家
级保护区范围存在部分重叠。

督察指出，围填海项目审批不规范、
监管不严。

——存在化整为零、分散审批现象。
2012年以来，全区涉及化整为零、分散审
批围填海项目14宗，面积591.81公顷。

——围填海项目事中、事后监管措施
落实不到位。沿海三市海洋部门未按要

求督促用海单位开展围填海海洋环境监
测工作。2012年以来已确权的131个围
填海项目中，开展海洋环境跟踪监测的围
填海项目仅33个，占比仅为25％。

——海域使用金上缴不及时、使用不
规范。2015年以前，钦州市未及时将海域
使用金上缴中央国库，而是分批每年一缴。

——基层海洋管理力量薄弱。
督察指出，围填海执法监管存在薄弱

环节。
——存在未批先建、边批边建现象。

2012年以来，全区未批先建、边批边建围
填海面积860公顷，查处违法围填海案件
39宗。其中，填海用于临港工业区、开发
区及产业园区基础设施建设等的占比达
82％。

——行政执法不严。钦州市海洋部
门发现茅尾海东岸辣椒槌片区B区项目
违法填海，未及时立案查处，以发整改通
知书的形式代替行政处罚。2016 年 6
月，北海市海洋部门发现南洋造船厂搬迁
改造项目违法用海，至今未立案查处。

——存在以罚代管现象。茅尾海红
树林生态湿地公园配套基础设施项目等
5宗违法填海行政处罚案，违法企业缴纳
罚款后继续施工，实际违法填海面积远大
于处罚面积。

督察指出，近岸海域污染防治工作需
进一步加强。

——陆源入海污染源监管不严。
2017 年广西陆源入海污染源排查显示，
全区陆源入海污染源453个（含养殖排水
口 336 个），依法经批准设置的 29 个，达
标排放率为 41.7％。2012 年以来，环评
审批要求设立排污口的项目35个，13个
未按照批复要求依法设立排污口，其中7
个仍然通过了环境保护竣工验收。

——近岸局部海域水质不容乐观。
2017年上半年广西近岸海域水质优良率
为 79.5％，与 2016 年同期相比下降了
6.9％。局部流域和海域水质恶化。

——群众反映强烈的非法采砂问题
未得到彻底解决。钦州市大风江流域非
法采砂问题严重，导致虾塘损毁、水土流
失等现象，破坏了海洋生态环境。2014
年以来，周边群众多次上访，问题至今未
得到有效解决。

督察强调，江苏省、辽宁省和广西壮
族自治区政府应根据《海洋督察方案》要
求，结合督察组提出的意见建议，抓紧研
究制定整改方案，在30个工作日内报送
至国家海洋局，并在6个月内报送整改情
况。整改方案和整改落实情况，及时通过
中央和省级主要新闻媒体向社会公开。

督察组对督察发现的突出问题进行
了梳理，形成问题清单，已按程序移交江
苏省、辽宁省、广西壮族自治区政府。

本报讯 记者崔国强报道：2018年地面无人系统大
会将于今年5月中下旬在江苏省常州市举办，旨在深度
挖掘军工和民用领域地面无人系统创新成果，整合无人
自主技术创新要素资源，推动军民科技协同创新，促进军
用地面无人系统及相关先进技术的加速发展，更好地服
务于国防和军队现代化建设。这是记者日前从中国国防
工业企业协会和常州市人民政府联合举行的2018地面
无人系统大会新闻发布会上获悉的。

据介绍，大会由中国国防工业企业协会和常州市人民
政府联合主办，主题是“系统思维引领跨界协同创新”。

国家海洋督察组向苏辽桂反馈围填海专项督察情况

国 家 旅 游 局 责 成 黑 龙 江 省 旅 游 委
对“雪乡导游车上强售套票”事件立案调查

教育部推出 490 门国家精品开放课程

《2016 年中国温室气体公报》发布

地面无人系统大会将举办

1月14日，开始试运行的有轨电车
在湖北武汉光谷关山大道上行驶。光谷
有轨电车分T1、T2线，是武汉东湖高
新区构筑智慧交通的一部分。T1线连
接关山大道和光谷步行街等繁华地带；
T2线从光谷西一路往东，覆盖518平方
公里的东扩区域，近期正在全线试运
行。 郑传海摄

武汉光谷有轨电车

开 始 试 运 行

1月15日，拱北海关下属的九洲海关港珠澳大桥临
时监管组到大桥澳门口岸工地实地巡查，并对中国港湾
公司以暂时进出境方式进口用于大桥口岸市政外围基础
建设用的大型变压器存放和安装使用情况进行核实。

本报记者 李茹萍摄

本报讯 记者乔金亮报道：1月14日，中国农业品牌
创新联盟代表会议暨“乡村振兴 品牌强农”专家高层对
话在北京举行。

农业部市场与经济信息司司长唐珂在会上表示，
2018年，农业部将开展农业品牌提升行动，推进农业品
牌建设再上新台阶，在提升顶层布局能力、品牌塑造能
力、研究支撑能力、传播营销能力、品牌监管保护能力等
5个方面持续发力。

会上，中国农业品牌创新联盟还倡议发起成立了“全
国品牌农产品产销联合体”。上海卷石金融信息服务有
限公司与哈尔滨海睿资产管理有限公司等5家单位签署
了资本助农战略协议。

“乡村振兴 品牌强农”专家高层对话举行

海关上门验核助力港珠澳大桥建设


